

М.В. Демидов, И.В. Семенова. ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ ИНСТИТУТА КОНСТИТУЦИОННОГО СУДОПРОИЗВОДСТВА В СУБЪЕКТАХ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ // Вестник Российского университета кооперации. 2020. № 1(39). С. 112-115.

Автор (ы) М.В. Демидов, И.В. Семенова.

Author(s) M.V. Demidov, I.V. Semyonova.

Индекс УДК 342.4

Название статьи: ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ ИНСТИТУТА КОНСТИТУЦИОННОГО СУДОПРОИЗВОДСТВА В СУБЪЕКТАХ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Title of the article: THE PROSPECTS OF THE CONSTITUTIONAL JUDICIAL PROCESS DEVELOPMENT IN THE SUBJECTS OF THE RUSSIAN FEDERATION

Ключевые слова: Конституция; устав; конституционные (уставные) суды; права и свободы; гражданин; судебная защита.

Keywords: Constitution; Statute, constitutional (statutory) courts; rights and freedoms; citizen; judicial protection.

Аннотация: Предметом исследования в статье выступает рассмотрение вопроса функционирования и перспектив развития конституционных (уставных) судов в субъектах Российской Федерации. Формирование органов конституционной юстиции в субъектах РФ в настоящее время фактически приостановилось, наблюдается обратный процесс. За последние пять лет в трех регионах они были упразднены. В качестве основных причин, которые препятствуют формированию и дальнейшему развитию регионального конституционного (уставного) судопроизводства авторы называют: 1) правовые – отсутствие в ряде субъектов РФ конституционно-правовой основы их формирования; 2) политические – отсутствие взаимопонимания и взаимных подходов между законодательной и исполнительной ветвями власти к институту региональной конституционной (уставной) юстиции как необходимой судебной структуре, призванной обеспечить защиту конституционных прав и свобод граждан и в целом конституционный строй на уровне субъектов РФ; 3) экономические – неоправданные финансовые затраты на содержание и функционирование этих судов; 4) функциональные – недостаточная активность конституционных (уставных) судов и, как результат, низкая их загруженность.

Annotation: The subject of the study in this article is the consideration of the functioning and prospects for the development of constitutional (statutory) courts in the subjects of the Russian Federation. The formation of constitutional justice bodies in the regions of the Russian Federation has actually been suspended. The reverse process is observed. They have been abolished in three regions over the past five years. The main reasons that hinder the formation and further development of regional constitutional (statutory) justice: 1) legal – the absence of a number of subjects of the Russian Federation constitutional-legal bases of their formation; 2) political – the lack of mutual understanding and approaches between the legislative and Executive branches of the Institute of regional constitutional (Charter) justice as a necessary judicial structure to protect constitutional rights and freedoms of citizens and on the whole constitutional system at the level of constituent entities of the Russian Federation; 3) economic-unjustified financial costs for the maintenance and operation of these courts; 4) functional-insufficient activity of the constitutional (statutory) courts and, as a result, their low workload.

Контактные данные авторов: **ДЕМИДОВ Михаил Васильевич** – доктор юридических наук, заведующий кафедрой административного и финансового права. Чебоксарский кооперативный институт (филиал) Российского университета кооперации. Россия. Чебоксары. E-mail: mvdemidov@yandex.ru.

СЕМЕНОВА Ирина Владимировна – начальник Вурнарского районного отдела судебных приставов Управления Федеральной службы судебных приставов Российской Федерации по Чувашской Республике. Россия. Чебоксары. E-mail: irina_sem@rambler.ru.

Contact details of the authors: **DEMIDOV, Mikhail Vasilyevich** – Doctor of Sciences (Law), Head of the Department of Administrative and Financial Law. Cheboksary Cooperative Institute (branch) of the Russian University of Cooperation. Russia. Cheboksary. E-mail: mvdemidov@yandex.ru.

SEMYONOVA, Irina Vladimirovna – Head of the Vurnarsky District Department of Bailiffs of the Office of the Federal Service of Bailiffs of the Russian Federation for the Chuvash Republic. Russia. Cheboksary. E-mail: irina_sem@rambler.ru.

Страницы. 112-115.